

EL NUEVO SEMINARIO

En este número verán nuestros lectores el principio de la suscripción abierta para edificar el nuevo Seminario diocesano.

No vamos a encarecer la importancia de la empresa recordando la significación del Seminario en el orden religioso, moral y social, porque la puso de manifiesto con su autoridad y su elocuencia el Prelado de la Diócesis; pero sí conviene que no se de al olvido lo que el Seminario representa en el orden puramente material y económico.

¿Quién puede dudar que el Seminario es uno de los factores más poderosos de la vida económica de Jaca? Más de setenta alumnos con su profesorado; las visitas obligadas de las familias de los seminaristas; la estancia del clero diocesano en las tandas de ejercicios suponen una fuente de ingresos para la ciudad que difícilmente puede calcularse.

Las obras del Seminario resuelven también un problema difícil, el del trabajo de las clases obreras, ya que naturalmente han de ser preferidos los trabajadores de Jaca, en igualdad de circunstancias, y podrán asegurar así, acaso por mucho tiempo, el pan de los suyos sin que abandonen sus hogares.

El coste del edificio, aún acomodándolo a las exigencias de una diócesis pobre, se eleva a muchos miles de duros que han de venir de fuera, casi en su totalidad, y de los que obtendrá el provecho nuestra montaña, por no decir Jaca.

Además, el Seminario es una parte esencial de la diócesis y si no pudiera levantarse, por cualquier motivo, quedarían amenazados de muerte el Obispado y la Catedral con pérdidas irreparables. Se habla con insistencia de la supresión de Diócesis y la falta del Seminario sería poderoso argumento para que desapareciera la nuestra.

La edificación, por tanto, del nuevo Seminario es de vida o muerte para Jaca, y todo esfuerzo, todo concurso será pequeño si se tienen en cuenta los intereses múltiples que dependen de él.

Por fortuna la generosidad y la esplendidez con que se inicia la suscripción son una garantía de los sentimientos de este pueblo y del feliz resultado de los anhelos de todos.

¡Pobres niños!

Sí. ¡Pobres niños! Lo decimos sinceramente. Nos dan lástima profunda los niños de ahora y nos apena lo que a los niños acontece.

El siglo XIX ha sido denominado el siglo de los niños; pero acontece, tratándose de ellos, lo que sucede casi siempre cuando se manosea un título; que es mero título sin realidad correspondiente. Cuando más se ha hablado de libertad es cuando menos se ha disfrutado de ella. Los hombres solemos hablar mucho de lo que echamos de menos; lo que está en poder nuestro no nos interesa.

No negaremos que es general la preocupación por los niños. ¿Cómo vamos a dudar que los pedagogos se desviven por hacer más fácil el aprendizaje de la ciencia y las letras? ¡Si tenemos niños de 10 años que parecen sabios! Demasiado sabios, con una masa de conocimientos que los agosta y los seca.

Se inventan métodos, se abren escuelas aireadas y alegres, abiertas a las caricias del sol; se depuran textos, se ilustran libros, se ponen en manos de los niños juguetes científicos altamente instructivos. Todo ello es cierto, y nosotros lo aplaudimos, poniendo en el aplauso toda nuestra alma; pero a pesar de todo no podemos menos de exclamar: ¡pobres niños!

¿Cómo se educa a nuestros niños? Lo diremos con gran sentimiento: a nuestros niños se los educa desastrosamente. Si se pusiese empeño decidido en corromperlos no se procedería de otra manera que se procede.

No se educa en la escuela. No se educa en el hogar. No se educa en la calle. No se educa en la Prensa. No se educa en los espectáculos. No se educa en parte alguna. Al contrario: en el hogar un falso y equivocado amor a los niños ha degenerado en blanducheras perjudiciales hasta para la misma salud, y los padres no suelen ver en ellos más que unos lindos muñecos que hacen gracias, en vez de ver al hombre de mañana, al ciudadano de mañana, al ser de trascendentales destinos. Desde los primeros días de su vida se ven los niños condescendidos en todos sus caprichos, aun en los más disparatados, lo cual los hace cada vez más caprichosos; más veleidosos, indómitos como fieras. Cuando los padres quieren ponerles freno será tarde y tendrán que llorar amarga e inútilmente las complacencias criminales de los años que pasaron, años que debieron ser aprovechados para la formación moral del niño, y que ya, con suma dificultad, podrán ser suplidos.

En la Escuela le llenarán al niño la cabeza de números y de nombres; pero pocas veces oírán que le hablan de sus deberes de cristiano y de sus deberes de hom-

bre. Más aun, la larga labor educativa del maestro que educa es hecha trizas por una palabra indiscreta que el padre dijo en el hogar.

En la calle el niño no aprende más que groserías, blasfemias, palabras juglarescas, descoco, y lascivia. En la Prensa, porque toda la Prensa se pone locamente en manos de los niños, se le infiltra desde la nimia descripción sicalíptica hasta las ideas más subversivas y los odios más feroces. Y en el cine ¡horror! lo ve todo; desde las escenas de alcoba, que deben estar veladas por honestas pudibundeces, hasta el arte de robar y de quitar la vida.

En resumen: la educación de nuestros niños no puede ser más enormemente desastrosa ni más dañina para ellos y para la sociedad.

¿Cómo no habremos de concluir con las palabras que sirvieron de principio, con las palabras ¡pobres niños!?

Si; ¡pobres niños!; pero también... pobres padres y pobre sociedad!

T. S.

Influencia perniciosa del abuso del Fot-ball en la juventud que estudia.

Entre los enemigos del estudiante ocupa, hoy por hoy, un lugar preferente el del exagerado uso de este sport que ha invadido desde las populosas ciudades a las modestas villas con un empuje avasallador a que no llegó ningún otro entretenimiento que, deja de ser tal, desde el momento que constituye la obsesión de los que mañana regirán los destinos de las partes constitutivas de la Patria, que en modo alguno puede estar dirigida por el atletismo por honrado y noble que sea.

La Biología y la Fisiología puestas al servicio de la experiencia nos enseñan y demuestran que así como todo órgano que no se usa se atrofía y acaba por desaparecer, el recargarlo con un trabajo excesivo lleva consigo la hipertrofia o sea el desarrollo excesivo del mismo con detrimento de los demás que integran el conjunto.

Para demostrar lo que antecede no hay más que fijarse en los individuos que de continuo ejercitan el mismo trabajo y veremos que los que, por razón de su oficio, se dedican a andar mucho tienen las piernas delgadas y largas; los herreros, pica pedreros etc., brazos musculosos; los farderos o cargadores, recias espaldas, y conocido es el refrán de «tienes más posaderas que un zapatero»; es decir que aún naciendo normales, efecto del abuso de determinados órganos éstos se desarrollan en demasía.

Considerado el estudio como uno de los

trabajos más ingratos y difíciles por la ineludible condición de tener que fijar exageradamente la atención sin que ninguna otra circunstancia deba distraerla, de su peso se cae que el estudiante en el momento del estudio tiene que estar despejado y tranquilo, sin agitaciones de ninguna especie que de existir hacen trabajar a la inteligencia con el mínimum de provecho.

Esta imprescindible circunstancia de la tranquilidad y el sosiego, nada más lejos de conseguir que ejercitándose en un juego de la agilidad y destreza del Fot-ball que comprendo que hasta cierto punto será bueno para dedicarle un ratito los días de fiesta y asueto pero de ninguna manera para que a diario ocupe el lugar preferente.

¿Cómo se va a estudiar con provecho después de dos o tres horas de dar patadas y cabezazos con la fé que los dan?

Quédese tal deporte para los que aspiren a ser atletas pero en modo alguno para los que necesiten ganarse el sustento con el trabajo de su inteligencia, pues a excepción de contadísimos casos el atletismo y el estudio (grandes hombres no se de ninguno) están en contradicción por las razones entre otras que apuntábamos al principio.

No sé lo que sucederá en otros sitios pero por lo que respecta a Jaca los chicos y muchos grandes se ciegan con el balón hasta el punto de ponernos a los transeuntes a diario las narices en verdadero peli-gro.

Juventud que estudiáis: el abuso de ese juego es vuestro enemigo: usarlo como lo que debe ser, como un recreo

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

Jaca 13 de Junio de 1924.

Suscripción para edificar el nuevo Seminario Diocesano

Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo, 5.000 pesetas; Excmo. Cabildo, (por primera vez) 5.000 id.; Ilmo. Sr. D. Manuel Ripa, 1.000 id.; D. Juan Lacasa, 750 id.; don José María Lacasa, 750 id. D. Antonio Pueyo, 250 id.; D. Mariano Pérez Samitier, 250 id.; D. Juan Carús, 100 id.; don Francisco García, 250 id.; PP. Escolapios, 100 id.; D. Florencio Marco, 100 id. don Clemente Otín, 250 id.; D. Olegario Ferrer, 250 id.; D. Agustín Castejón, 200 id.; D. Antonio Valero, 100 id.; D. Juan Castejón, 50 id.; D. Alberto Laplana, 150 id.; Hermanas del I. C. de M., 50 id.; doña Juana Aznar, 500 id.; D. Lorenzo Oliván, 300 id.; D. Miguel López, 100 id.; doña Eulalia Lacasa, 100 id.; D. Dionisio Irigoyen, 250 id.; D. Francisco Dúmas, 100 id. D. Fausto Abad, 200 id.

(Continuará)

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

La vista de los procesos seguidos a los generales Berenguer y Navarro, por la responsabilidad que pueda haberles en el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla, en 1921, despierta verdadero interés.

El Tribunal se ha constituido esta mañana en el salón de sesiones de la Alta Cámara y en la lectura de los respectivos apuntamientos se han deslizado las horas de las sesiones matutina y vespertina.

Este asunto apasionó enormemente a la opinión en los últimos tiempos del Gobierno conservador de Sánchez Guerra y en los nueve meses y días de Poder de la concentración liberal, que presidió el Marqués de Alhucemas.

España puede decirse que estuvo dividida en dos bandos. Aun transcurrido mucho tiempo es forzoso reconocer quedan en la opinión sedientos contrapuestos.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina es el llamado a discernir respecto a la culpabilidad o inculpabilidad de los dos encartados.

Su misión es delicada y difícil; pero el fallo, sea el que fuere, debe acatarse como justo.

No puede, sin embargo, evitarse la expectación reinante, dadas la índole del asunto y la alta personalidad de los dos generales sometidos a las resultancias del juicio.

El uno representaba la máxima representación de España en Marruecos cuando ocurrieron los luctuosos sucesos de Julio; el otro mandaba fuerzas que se rindieron y al rendirse fueron asesinadas por la barbarie rifeña en Monte-Arruit.

Del expediente Picasso se deducen responsabilidades que ha de apreciar el Tribunal para dictar su fallo.

La opinión debe esperar lo con serenidad, sobreponiéndose a toda clase de prejuicios, porque la pasión no suele ser buena consejera.

Como garantía de acierto está la misma publicidad del juicio, que permitirá a todos seguir paso a paso las incidencias de la vista.

Berengueristas y antiberengueristas, pues en estas dos denominaciones llegaron a éstas comprendidas las gentes, deben de poner sus respectivas simpatías o antipatías para dejar paso a lo que está por encima de todos, que es el supremo interés de la justicia.

Sea éste el que prevalezca y podemos darnos por satisfechos.

Por encima de los presupuestos y de otros asuntos nacionales de más ó menos monta, las gentes dedicaron su atención a las cosas de fuera y entre ellas merecía la preferente el concurso de los sucesos políticos que se desarrollaron en estos días en la vecina Francia.

Al hablar de ellos tenemos que rendir el testimonio de nuestra admiración al espíritu clarividente de los parlamentarios franceses que, sobreponiéndose al espíritu partidista, supieron evitar a su país un período accidentado en el terreno constitucional, eligiendo para Presidente de la República a Gastón Doumergue.

Millerans cayó de su alto sitio porque no supo estar en su papel de Poder moderador. La elección de Painlevé sería mantener el mismo peligro.

Para que el jefe del Estado estuviese por encima de los partidos salió triunfante Doumergue.

La crisis porque atravesó la política francesa desde el 11 de Mayo acá pudo ser funesta para el país y para el régimen.

El buen sentido se impuso y Doumergue viene a continuar la historia de Francia, como el Gobierno Herriot viene a representar el voto emitido en los comicios generales.

A estas horas probablemente ya habrán fijado los puntos principales de la política exterior Herrot y Macdonald y hay la esperanza de que con el nuevo Gabinete francés acaso se pueda llegar a un acuerdo con Alemania que haga posible el alejamiento de un conflicto armado o quizá una inteligencia entre los dos países que hasta aquí aspiraron a destruirse.

La tranquilidad de Europa depende de ese acuerdo y de ahí que nos interese vivamente cuanto en Berlín o en París se trame o se diga, porque los pueblos, en la vida moderna, no pueden, aunque quieran vivir aislados.

Y por eso, aunque en la gran guerra no fuimos, afortunadamente, beligerantes, no hemos dejado, sin embargo, de sufrir las consecuencias de ella en lo económico.

B. LOTS

Madrid 17 Junio de 1924

Santa Orosia

No hay fiestas profanas. Nuestra Patrona recibirá la ofrenda cariñosa de sus hijos; el homenaje piadoso de la Iglesia con todo el esplendor característico de esta festividad principal y de nuestro templo Catedralicio. Recibirá ¡quién lo duda! la visita de la Montaña toda que en peregrinación amorosa vendrá a depositar sus cuitas ante la urna veneranda y a rendirle tributo de amor en el momento supremo en que; el Prelado, desde el veneratorio, la exhibe al Pueblo.

Vendrá la Montaña toda porque lleva muy hondo el sentimiento de amor para Santa Orosia; y Jaca como otras tantas veces recostada, indolente, en su pasividad, agena al afán que sienten los pueblos de manifestarse, en sus fiestas, en sus días grandes, con todo el esplendor de su vida espiritual y material, con toda la pujanza progresiva de su comercio, no tendrá para los forasteros, ni la más leve sonrisa de gratitud, la más pequeña frase de sentido saludo; del saludo que otras localidades que saben vivir la vida intensa que imponen los tiempos modernos llaman Programa de fiestas y que todos y cada uno de sus números son un canto a la vida y al trabajo.

El Ayuntamiento, sin duda para justificar de algún modo la exigua cantidad que en sus presupuestos figura para fiestas ha dispuestos, llevar al ánimo de los jaques un poco de esparcimiento, en los días que se indican con los siguientes números, «todo música»:

Día 24. A las 12, Música recorriendo las calles. A las 22, Verbena a la Veneciana en el Paseo.

Día 25. A las 18, Concierto en el Paseo
Día 26. A las 11, Gigante y Cabezudos con la Música recorrerán las calles.

Día 27. A las 16, Gigantes y Cabezudos con la Música recorrerán las calles.

Día 28. A las 11, Concierto en la calle Mayor.

Día 29. A las 11, Concierto en la calle Mayor. A las 17, Gigantes y Cabezudos con la música recorrerán las calles. A las 22, Verbena a la Veneciana en el Paseo.

Día 30. A las 22, Concierto en la calle Mayor.

La Empresa de Variedades ha contratado para los días 24 y 25 a la gentil y bella canzonetista Ofelia de Aragón, reina de los Cantos regionales.

Realmente constituye para Jaca un acontecimiento de Variedades pues es Ofelia una de las primerísimas estreilas, de las que más aplausos han recibido y más brilla en el Arte.

MOMENTÁNEA

Ya volvieron los estudiantes, alegres y felices, pasada la dura prueba.

Traen en su bagaje fervores de juventud, fuego sagrado que en sus años simboliza promesa y espeanza.

Como hombreros ya, como hombres que lo serán mañana, pasan por nuestro lado simpáticos y altaneros evocando en nosotros el ayer, aquel ayer memorado cuando fuertes y altaneros como ellos parecíamos rivales a los que se adelantaron a nuestro incipiente caminar.

Hoy que solo sentimos el impulso que añora, sin espera, vemos, envidiosillos, pasar a esa juventud guerrera y en la admiración que nos inspira su mocedad estudiosa y codiciada nos remozamos espiritualmente también que por algo el corazón no envejece y el hombre es joven mientras el alma no se siente vieja, mientras el corazón late en ofrendas y en esperas...

Al ver a esos escolares que brindan por doquier las castas alegrías de su espíritu, hemos sentido ese remozamiento, aunque, pese a nuestra voluntad y a nuestro engruimiento, tengamos que dejar paso a los buenos estudiantes que por algo son juventud, el divino tesoro de Rubén.

Y juventud es todo, por que lo puede todo.

Mi felicitación de bienvenida simpáticos estudiantes.

PETRONIO.

Crónica religiosa

La Fiesta de las espigas

La sección Adoradora Nocturna de esta ciudad celebrará en la noche del 21 al 22 de Junio en la iglesia del Sagrado Corazón, la Fiesta de las espigas.

Orden de la Vigilia: A las 11, Junta de Turno. — A las 11 y media, salida de la guardia, Exposición de S. D. M. y Plática por el Lic. D. Félix Galindo. — A la 1, Trisagio cantado y acto de Desagravios. — A las 4 de la mañana, Misa cantada, en la que se administrará la Sagrada Comunión.

Después de la Misa, procesión con el Santísimo Sacramento, saliendo por el portal de San Francisco a la Glorieta de San Pedro, donde se dará la bendición a los campos, y regresando por la calle del Obispo.

En la procesión se cantarán el *Tantum ergo*, Himno del XXII Congreso Eucarístico y el Trisagio.

¡Devotos de Jesús Sacramentado! acompañadle

en tan hermosa fiesta, para que bendiga vuestros campos.

Un Trido solemne

Organizado por piadosas señoras y señoritas, se ha celebrado por primera vez, un trido a Santa Rita, en los días 16, 17 y 18 del corriente, en la iglesia de Santo Domingo, adornada primorosamente.

Solemne ha resultado en verdad, y una vez más, ha demostrado Jaca sus sentimientos religiosos, acudiendo a ofrendar a la Santa una oración.

Para dar mayor esplendor al triduo, las mismas organizadoras, cantaron motetes y otras composiciones inspiradísimas, que compuso exclusivamente con ese fin el culto e inspirado tenor de la Capilla de la S. I. Catedral D. Felipe Escós, que así mismo las dirigió tan acertada y sabiamente como sabe hacerlo.

Primera Misa

El día 17 celebró, solemnemente la Primera Misa en la iglesia del Carmen de esta ciudad, el presbítero, D. Antonio Pueyo Longás, meritisimo alumno del Seminario de Huesca.

Apadrinaron al Misacantano, los ilustrados presbíteros, D. Ramón Cebrían tío del celebrante y D. Mariano Oliván, párroco de Linás de Marcuello. Los padrinos seglares fueron: la bondadosa señora D.ª Segunda Longás y nuestro querido y particular amigo D. Antonio Pueyo.

Acompañaron al nuevo presbítero sus ilustrados padres D. Pedro y D.ª Isidora, maestros de Linás, su bellísima hermana Eulalia que compuso y recitó admirablemente una hermosa poesía, su hermano D. Modesto y muchos parientes y amigos.

El sermón estuvo a cargo del M. I. Sr. Dr. don Estanislao Tricas, que pronunció una oración muy bella y muy sentida.

Después de la fiesta los invitados fueron obsequiados en el Hotel La Paz con espléndido banquete.

Felicitemos cordialmente al presbítero D. Antonio Pueyo a quien deseamos grandes éxitos en su ministerio sacerdotal, a su respetable familia que tantas y tan buenas amistades tiene en Jaca y al ilustre orador D. Estanislao Tricas.

Educación y previsión

El «Banco Zaragozano», importante y poderosa entidad cuya central radica en la capitalidad de la región, ha instalado, con exquisito gusto y elegancia suma, en hermoso local de esta población, una sucursal del mismo, en atención a la idiosincrasia y febril actividad de los pacíficos moradores de esta ciudad alegre y confiada, al objeto de ampliar sus servicios, dando margen de mayor extensión a sus operaciones bancarias.

A la inauguración de sus trabajos, ha acompañado un rasgo sublime de generosidad y desprendimiento, que le honra y ennoblece, distribuyendo, gratuitamente, entre los niños de las escuelas de Jaca, cuarenta libretas de ahorro, con una imposición inicial de diez pesetas, cada una.

Es una feliz idea, bajo el punto de vista educativo y práctico, asociar a sus especulaciones bancarias, a sus futuros regidores ya como obreros de la contabilidad, ora como capitalistas que aportarán su caudal intelectual y pecuniario para el mejor desenvolvimiento del negocio.

Nos congratula, sobremanera, esto hecho noble y trascendental, digno de ser imitado, y como padrón de familia, y mentores de la niñez, a la vez que representantes de sus agradecidos padres, felicitamos entusiásticamente y agradecemos en cuanto vale, tan simpática y filantrópica obra realizada por la expresada Entidad, deseándole vida próspera y al personal de la misma, grata estancia en esta población hospitalaria.

- Del ambiente Jaqués - Gacetillas

UN RASGO DEL SR. LUCA DE TENA

El miércoles, once del actual, y con asistencia del docto y virtuoso párroco de la Catedral, D. Paulino Lasiera, celebró el sorteo de las mencionadas libretas, en las Escuelas nacionales dando el siguiente resultado.

Niñas. Carmelina González.—Josefina Bonet.—Teresa Lalana.—Andresa Torralba.—Encarnación Sánchez. Juana Alvira.

Niños. José Torralba.—Jesus Novales y Francisco Calvo.

Felicitemos a los agraciados, invitándoles a que recunden iniciativa tan patriótica, acarreado al Banco sus ahorritos, para llegar, en su día, a constituir una dote y adquirir el hábito de economía y previsión, objeto principal de estas obras instructivo-benéficas.

J. NOVALES

De Exámenes

Los alumnos, que se citan, de las Escuelas Pías de esta ciudad han obtenido en los exámenes de prueba de curso sufridos en el Instituto de Huesca las siguientes calificaciones:

AÑO 1.º Geografía. José María Borrau, José María Marco y Carlos Vicente, Matrícula de Honor.—Florentín Ara, Manuel Pantoja, y Amodeo Pastor, Sobresalientes.—Francisco Frutos, cötable.

Nociones de Aritmética y Geometría. Carlos Vicente, sobresaliente.—José María Borrau, notable.

Gramática castellana. Carlos Vicente y Francisco Frutos, notables.

AÑO 2.º Geografía particular de España. Esteban Bielsa, Matrícula de Honor.—José Palau y Luis Pérez, sobresalientes.—Francisco Laclaustra, Arnro López, Francisco Fernández y José Luis López, notables.

Latín. Francisco Laclaustra, notable.

AÑO 3.º Historia de España. Juan Lacasa, Matrícula de Honor.—Jesús Olivares, Angel López, Abel Bara, Generoso Lacasa y Antonto Bueno, sobresalientes.

Francés. Juan Laca, Matrícula de Honor.—Jesús Olivares, Abel Bara, Angel López y Generoso Lacasa, sobresalientes.—Miguel Angel López y Antonio Bueno, notables.

Geometría. Juan Lacasa, Jesús Olivares y Angel López, notables.

Latín. Juan Lacasa, notable.

AÑO 4.º Historia Universal. Juan Aso, sobresaliente.—Evaristo Alvarez de Sotomayor, Rafael Zuloaga y Juan José Vantura, notables.

Francés. Juan Aso, Evaristo Alvarez de Sotomayor, Juan José Ventura y Rafael Zuloaga, notables.

Paeceptiva literaria. Rafael Zuloaga, sobresaliente.—Juan José Vantura, notable.

Dibujo. Juan José Ventura, notable.

AÑO 5.º Literatura. Angel Valle, notable.

AÑO 6.º Química y Agricultura. Luis Olivares, sobresaliente.

Etica. Luis Olivares, notable.

RESUMEN: Matrículas de Honor, 6.—Sobresalientes, 19.—Notables, 26.—Aprobados, 64.

Nuestra felicitación a todos.

Lectores, vaya qué trío, vaya lectores que terno; tres días de intenso frío, días, del más puro invierno; la gente va muy tapada con abrigos o con gabán pues que nieva en Collarada, en Somport y hasta an Canfanc. A deshora, frío, vienes, que en verano invierno marcas. Estas bromitas las tienes siempre que vienen las barcas.

¿Qué pasa que no lo sé, que está esa calle tan llena? Pasa, que en el Bar de Allué se celebra una verbena, y la gente corre y grita y entra y sale sin cesar para admirar La Mezquita que así se llama ese Bar que sin ser un monumento es asaz original, pintado por un sargunto siendo estilo oriental y aunque del Bar no soy socio pues que tomar no se qué, deseo que haga buen negocio, con él, el señor Allué.

Sábado; nueva función; la Escuela Dominical no aumentará sus ingresos con la entrada general la que casi está desierta más lo demás ¡voto a tal! hablando de modo rear, llega la gente a la puerta. La sala, bien adornada; el público, distinguido, las plateas ocupadas; de nombres no digo nada por no caer en olvido. Sinfonía por la orquesta que con arte y gusto afina: la concurrencia se apresta a aplaudir a la maestra que de Eduardo es vecina; maestra, en el escenario nombre que creo le cuadre, no vaya a hacer calendarios algún estafalario, que la maestra, es, su madre. Elegante cual un nardo, Lafuente impaciente aguarda—allí se llamó Eduardo—a conocer a Eduarda, a la que llamó preciosa lo menos cincuenta veces, sin exagerar *ni cosa*, que estaba hermosa con creces.

Luego, Robo en despoblado, en el que Amelia García por haber mucho engordado, nadie, nadie conocía, hizo muy bien de mamá, de P. Mengual y de A. Bovio vigilando, claro está de cada cual, a su novio; que por lo visto no fia y hasta ve con desagrado a Laguña y a su compañero Aguado pero todo será igual, por lo visto, con Gutiérrez, que ama a Pilarín Mengual, más con Aguado el Alférez que pre-

tende a la de Bovio la cosa cambia de aspecto pues al chico como novio, no lo admite aún, ni... Echeto. Este, hizo un Bonifacio con mucha gracia y saltura y con su bigote lacio y paciencia de buen cura, deleitó a la concurrencia cuando al salir de la cama ¡¡con gafas!! ¡vaya una ocurrencia! y luciendo buen pijama y con hermoso y grande gorro y con miedo soberano pedía a voces socorro, claro, teme ¡hasta a Mariano!..

Valle estuvo macanudo en su papel de criado, un criado fuerte rudo que Milhombrés es llamado el que aguantando del dueño la fenomenal tabarra, desea le riuda el sueño para cojer la guitarra yendo la novia a rondar que estará de mal talante y el que quiera vigilar que busque otro vigilante.

Todos estuvieron bien; todos, sin una excepción ganándose por igual la más sentida ovación. Amadeo Bovio ¡la chipén, gitano! cualquiera lo toma por un sevillano. Para fin de fiesta de tan gran función bailaron con arte lindo Pericón y aunque yo anunciaba que traería cola bailando tal baile el insigne Mola diré—que soy franco—más con disimulo que no trajo cola, pero sí buen chulo.

Y en medio de mil aplauso y en medio de mil clamores recibieron las artistas hermosas cestas de flores, más aún siendo muy hermosas las flores que recibían al ver las caras aquellas se vió que desmerecían.

Llegaron las bellezas de Solano y el hijo de Lardiés su primo hermano.—Con gafas verdes que causan estupor, llegó el pollito Marco, el del Registrador. No pudiendo por su cargo andar muy suelto nuestro Alcalde de su viaje pronto ha vuelto.

Ahora a dormir la siesta, fresquitos a la cama y a pensar en las fiestas que contiene el Programa.

B. C. A.

El Excmo. Sr. D. Torcuato Luca de Tena, cuyo nombre y cuyo popular periódico estuvieron siempre asociados a toda obra de interés nacional o regional, ha tenido, ahora, para Jaca uno de sus habituales y bellos gestos. No solo ha puesto a contribución, en vibrante artículo, los prestigios de su periódico «A B C» en favor de la reconstrucción de nuestro Seminario, sino que, predicando con el ejemplo, ha hecho un espléndido donativo de 1.000 pesetas para las obras.

Jaca y su Diócesis deben al ¡¡re Procer gratitud imperecedera.

Con brillantísimas calificaciones ha obtenido el título de Doctor en Derecho civil, el cultísimo Canónigo de la S. I. Catedral D. Luis Fumanal Arias. Felicitamos cordialmente a nuestro buen amigo y colaborador.

El viernes último tuvo lugar en esta ciudad el enlace matrimonial de la simpática señorita Jacetana Posario Jordán Vidal con el inteligente joven de Zaragoza D. Francisco Barrachina Anés.

Por luto reciente de las familias de los contrayentes el acto se celebró en la mayor intimidad.

Poco después de terminada la ceremonia los novios salieron para Madrid y otras capitales regresando a Alcañiz donde fijarán su residencia.

Felicitemos a tan queridos amigos deseándoles interminables venturas a la vez que felicitamos cordialmente a sus distinguidas familias.

Celebrose en medio de gran entusiasmo y con éxito, mayor si cabe que la primera la segunda velada teatral en beneficio de las Escuelas Dominicales.

La señorita Araceli de Miguel y D. José María Lafuente interpretaron a maravilla el diálogo «Eduardo y su vecina» que adaptó a la escena el Director artístico del cuadro. «Robo en despoblado» alcanzó un éxito grande de risa gracias a las exquisiteces de las señoritas Pilar Mengual, Amelia García y Alicia Bovio y a la depurada vis cómica de los señores Echeto, Laguña, Valle y aguado, todos los cuales realizaron una labor meritisima.

La señorita Amelia García y el Sr. Bovio nos llevaron por unos momentos al mismísimo corazón de Sevilla con sus «Ganas de reñir» tan andaluzas y graciosas.

Se bailó al final el tan de moda Pericón nacional alcanzando un éxito clamoroso. Resumen: una velada amenísima; un éxito para las Dominicales; un motivo de gratitud para los organizadores e intérpretes; una noche de triunfo para el Quinteto que cosechó grandes aplausos y una nueva afirmación de las excepcionales condiciones directoras del Sr. Ochoa.

Anoche regresó de Madrid nuestro amadísimo Prelado. Hoy ha oficiado de Pontifical en la Misa de la Catedral.

La Alumna del acreditado Colegio de Santa Ana de esta ciudad Victoriana Gilberte, niña de 7 años ha obtenido la calificación de sobresaliente en los exámenes que ha sufrido de primer curso de solfeo. Nos es grato recoger este señalado triunfo de tan estudiosa niña que honra también al referido Colegio de Santa Ana y suma a sus reconocidos títulos uno más muy recomendable.

Se han celebrado ante la Junta local de Instrucción primaria los exámenes de prueba de curso de los centros docentes de esta ciudad. Los señores que integran dicha Junta han salido muy complacidos del grado de instrucción de los escolares.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca



+

Todas las misas que el sábado 21 se celebren cada media hora, desde las 6 a las 12 inclusive, en el altar de Santa Orosia de la Parroquia, serán aplicadas por el alma de

D. Mariano Sánchez-Cruzat Cantuer

Y LA DE SU ESPOSA

Doña María López Juan

que fallecieron el 31 Agosto de 1907 y el 19 Junio de 1919, respectivamente

R. I. P.

La familia suplica la asistencia y oraciones

